

# ARBRE DE LA LIBERTE à PILLAC

-----

## Le cerisier « Pierre Pigeaud de Pillac »

Les élus de la **Commune de Pillac** avaient décidé de planter un **arbre de la Liberté** à l'occasion de la frairie annuelle : objet d'une cérémonie qui s'est déroulée le 8 Juin 2024, organisée par Dominique Streiff Maire de Pillac, en présence d'adjoints, (notamment Jeannick Ehrenmann qui a greffé le cerisier) et des habitants de la commune :

- **Arbre de la Liberté** mais aussi **Arbre du Souvenir** puisqu'il s'agit d'un cerisier d'une variété bien particulière, qui a une histoire...

Cette variété de cerises avait été nommée « **Précoce de Pillac** » par notre Association **Mémoire Fruitière des Charentes** en raison de l'implantation du pied-mère au lieu-dit « Le Maine La Terre » sur la Commune de Pillac, par méconnaissance du véritable nom de cette variété... renommée plus tard « **Pierre Pigeaud de Pillac** » en sa mémoire, suite au décès de celui-ci.

Rappelons que Pierre fût un membre actif de notre Association, adhérent de la première heure, peu de temps après sa création en 1999. Il avait remarqué cette variété de cerises très précoces pour ses autres qualités : calibre, fertilité, saveur en particulier (voir la fiche variétale)

Car, il existe dans la région d'autres cerises, un peu plus précoces que celle-ci (noires ou rouges) mais qui s'en distinguent par un petit calibre.

Ayant découvert cette variété attractive chez un « voisin » (1), il s'était procuré des greffons et avait greffé un sauvageon planté à proximité du domaine familial au Maine La Terre : cet arbre majestueux (gros et très élevé) est toujours là et il symbolise la Mémoire de notre regretté Pierre, pour sa famille et pour ses Amis qui l'ont bien connu.

Pierre était apprécié pour ses qualités humaines, sa gentillesse et ses connaissances en arboriculture. Grâce à son implication dans diverses associations locales du domaine agricole et membre de la Chambre d'agriculture, Pierre était connu dans le sud Charente par les relations qu'il entretenait au sein de ces organismes.

Possédant déjà beaucoup d'arbres fruitiers, il était toujours en recherche de « nouvelles » variétés... C'est ainsi qu'il est à l'origine de plusieurs découvertes pour MFDC :

La fameuse **cerise « fraise »** dont il en vantait les mérites (voir la fiche) et dont il avait un très gros arbre non loin de son habitation, plusieurs variétés différentes de cerises blanches du type « **trompe-geai** » comme nous les appelons ici, des **Guindoux des Charentes**, et non loin de chez lui un cerisier « **Belle des Brunetières** » qui avait été couché par la tempête et qui poussait quasiment à l'horizontale, que j'ai découvert lors d'une visite chez lui ; une **cerise « de La Broue »** que je lui avais greffée... et surtout une pomme jaune et rose que nous avons baptisée « **Patrick Parade** » en mémoire de notre défunt **Président fondateur** (voir la fiche variétale).

Grand amateur de fruits, en particulier de cerises, accompagné par Lucien Beauzethier et Jean-Pierre Bluteau, je me rappelle qu'ils s'étaient rendus chez moi pour inventorier les cerisiers précoces que j'avais découverts dans mon secteur...

### (1) Comment Pierre Pigeaud à découvert cette variété de cerises, greffé et planté ce cerisier en 1951 :

- C'est dans les années 50, à la fête locale du Maine Roy (\*) qui avait lieu le 1<sup>er</sup> dimanche de mai qu'un épicier d'une localité proche vendait ses cerises à cette occasion : c'est ainsi qu'elles furent remarquées et appréciées par Pierre qui voulût avoir cette variété...

En 1956, il quitte le Maine La Terre pour s'installer à Guimps avec Marie Thérèse son épouse...

\*  
\* \*

Après le décès de Pierre c'est Rose Marie et Jeannick Ehrenmann, propriétaires de la maison du Maine La Terre et du cerisier d'origine qui se chargeaient de fournir les greffons de cette variété réputée, indispensable à nos journées de greffage. Il fallait alors un certain courage pour grimper à l'échelle, muni d'un grand échenilloir pour atteindre les précieux et beaux greffons situés très haut dans l'arbre...

Depuis, quelques exemplaires de jeunes arbres de cette variété ont été plantés et « l'opération greffons » par une meilleure accessibilité, s'en trouve moins contraignante !

(\*) A cette époque, au Maine Roy, un important « village » (lieu-dit) partagé entre les Communes de Pillac et Bellon avait lieu une frairie annuelle où, non loin de là, se trouvent les lieux-dits « Le Maine Blanc » et « Le Maine La Terre » : Pas surprenant que le chemin communal qui relie ces trois agglomérations porte le nom de « Route des trois Maines ».

Gilles Delugin

(Voir l'article de La Charente Libre du 14 Juin 2024 : PILLAC « LE CERISIER DE LA LIBERTE » A ETE PLANTE POUR LA FRAIRIE)

## LES PHOTOS :



La plaque commémorative



La cérémonie présidée par Mr le Maire de Pillac



La plantation de l'Arbre de la Liberté



L'Arbre de la Liberté : Cerisier Pierre Pigeaud de Pillac

16 mai 06 à Pillac. Mon beau-frère, Jeannick Ehrenmann, présente les cerises précoces du menisier que j'ai greffé ... il y a 55 ans ! ...



Jeannick présente les cerises Pierre Pigeaud de Pillac (en haut : le commentaire de Pierre)



La Photo souvenir : A la découverte des cerises précoces  
Chez moi : au centre Pierre Pigeaud, à droite Jean-Pierre Bluteau et Lucien Beauzethier